

Newsletter N°3 - ACP Environnement - Septembre 2020



Chères lectrices, chers lecteurs,

En cette rentrée 2020, je suis heureux de partager avec vous cette troisième édition de la newsletter de l'association ACP Environnement qui vous permettra de prendre connaissance des belles avancées de nos projets ces derniers mois et de vous présenter nos perspectives pour 2021.

L'association ACP Environnement a intensifié ses actions ces derniers mois en faveur de la lutte contre la prolifération des algues brunes, en direction du développement de solutions de mobilité écologique en Guadeloupe mais également dans le cadre d'actions de coopération avec Haïti où l'association est engagée pour la mise en œuvre d'un projet de reboisement sur l'île de la Gonave et soutient le développement d'une application mobile de promotion de la biodiversité en direction des jeunes lycéens. Cette dernière action est soutenue par l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) qui accompagne ACP Environnement en lui apportant un soutien financier.

Dans ce contexte de crise sanitaire mondiale, qui malheureusement s'installe dans la durée, ACP Environnement reste plus que jamais mobilisé, il me paraît en effet indispensable de poursuivre et d'accroître notre engagement en faveur de l'environnement et du développement durable en Guadeloupe, dans la Caraïbe et à l'échelle internationale tant les problématiques sont nombreuses et pressantes.

La réussite de nos projets dépend de l'engagement de toutes celles et de tous ceux qui placent la question climatique et environnementale au cœur de l'avenir de nos territoires. Nous restons à votre écoute pour échanger, mutualiser et envisager des projets communs.

Ferdys Lousy - Président de l'association ACP Environnement



ACP Environnement, Lauréat d'un Appel à projet de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) pour le développement d'une application mobile sur le thème "Biodiversité - Caraïbe"

En partenariat avec l'Association Maison Verte d'Haïti et Terre des Jeunes Québec, ACP Environnement accompagne le développement et l'opérationnalisation d'une application mobile destinée à promouvoir la biodiversité et les espaces naturels remarquables d'Haïti et de la Caraïbe insulaire.

Cette application vise en premier lieu à venir en appui aux enseignements de sciences naturelles des lycéens afin de leur permettre d'appréhender dans le cadre de leurs cours, la richesse de la biodiversité de leurs territoires et d'intégrer les spécificités des ressources naturelles de la Caraïbe figurant parmi les plus remarquables de la planète. Cette application sera un véritable outil pédagogique d'apprentissage, de vulgarisation et de promotion de la biodiversité. Elle sera déployée en Haïti auprès d'une dizaine de lycées partenaires et sera plus largement accessible au grand public dans une optique de promotion du tourisme durable.

Le projet a été présenté par ACP Environnement dans le cadre d'un appel à projet international lancé par l'Organisation Internationale de la Francophonie. Il a été retenu parmi les 14 lauréats sélectionnés parmi plus de 250 projets.

L'application mobile dénommée "Tout naturel Haïti - Caraïbe" est en cours de développement et devrait être disponible au téléchargement en début d'année 2021. ACP Environnement ambitionne d'ouvrir cet outil à l'ensemble des pays et territoires de la Caraïbe insulaire. Dans cette perspective, ACP Environnement est en cours de structuration d'une deuxième phase de projet qu'elle espère pouvoir mettre en œuvre en 2021.

Promouvoir les initiatives et les solutions techniques de collecte, de traitement et de valorisation des algues sargasses

La SOMARA en phase expérimentale de collecte et de traitement des sargasses en mer grâce à son nouvel équipement « Le Zouti »

Afin d'apporter des solutions concrètes à l'offre de services en matière de collecte et de traitement des algues sargasses, la société SOMARA qui a fait l'acquisition d'un nouvel équipement "Le Zouti", spécialement adapté à la collecte et au traitement en mer des algues sargasses, a démarré une première phase expérimentale de test au large des côtes de la Martinique.

Avec le soutien des services techniques de la ville du Robert, des expériences ont été menées pour tester le dispositif anti-sargasses sur des algues prisonnières d'un barrage bloquant. Cette expérimentation faisait suite à des premiers essais menés au large de Schoelcher sur des petites nappes.

Les premières expérimentations se sont avérées concluantes sur le plan de la collecte et de la destruction des algues broyées par le dispositif : elles disparaissent en « soupe » et les menus résidus sont estimés à moins de 10% de volume ; ce pourcentage résiduel venant à couler et disparaître dans les 10 minutes.

Il convient désormais de réaliser des mesures d'impacts des algues broyées et des résidus d'algues sur l'environnement marin et de valider le concept de rejet de ces résidus en zone éloignée des côtes profonde et sans herbiers. La SOMARA envisage de réaliser ces nouvelles expérimentations grâce au concours des services de l'Etat et de l'ADEME.

NB : lors du Salon Sarg'Expo qui s'est tenu en Guadeloupe en Octobre 2019, ACP Environnement et la société Caribbean Sea Clear (Groupe SOMARA) ont signé une convention de partenariat pour accompagner et promouvoir les initiatives en matière de collecte, de traitement et de valorisation des algues Sargasses.

Encourager la mobilité verte en Guadeloupe

ACP Environnement s'engage dans la promotion de la mobilité verte en Guadeloupe en réponse à la problématique des émissions de gaz à effet de serre sur le territoire et au nécessaire développement de solutions alternatives.

Dans cette perspective, ACP Environnement soutient la création de la société G-Mob, qui a pour ambition d'installer le 1er réseau de bornes de recharge électrique à accès public en Guadeloupe. Cette entreprise réunit EDF/PEI, 2 start up spécialisées dans l'ingénierie électrique Genergies et Green Technologie, ainsi que 2 groupes locaux Loret et Safo.

Dans un premier temps, la société s'engage sur l'installation de 200 points de charge d'une puissance de 22kW, qui seront installés dans le centre de la Guadeloupe (Baie-Mahault, Les Abymes, Pointe-à-Pitre et Le Gosier), sur les parkings des centres commerciaux, administrations, hôtels, et grandes entreprises.

Ce premier réseau de bornes est destiné à rassurer les utilisateurs de véhicules électriques en leur offrant une solution de recharge, le jour, à proximité de leur lieu de travail, en sus de leur domicile. Le dispositif sera ultérieurement dupliqué en Martinique et en Guyane.

Au delà du soutien à cette initiative, ACP Environnement entend également peser auprès des décideurs publics par le développement d'un plaidoyer pour la promotion de la mobilité électrique à travers la mise en place de mesures fiscales incitatives et pour le soutien au développement d'un réseau de bornes de recharges publiques sur l'ensemble du territoire, condition indispensable à l'adhésion des populations et au développement de ce mode alternatif de déplacement.



Adhérents, sympathisants, partenaires techniques et financiers,

ACP Environnement compte sur votre engagement et votre mobilisation pour développer des actions pertinentes et répondre aux ambitions et aux défis actuels que posent l'environnement et le développement durable.

Nous vous tiendrons informés régulièrement de nos activités à travers cette newsletter, n'hésitez pas à la diffuser et à prendre contact avec nous pour mieux connaître l'association et solliciter de plus amples informations.

Coopération et solidarité internationale Préserver la biodiversité et accompagner le reboisement en Haïti



Dans le cadre du développement de ses actions de coopération internationale, ACP Environnement s'est engagé dans la structuration d'un important projet de solidarité avec Haïti sur la thématique de la préservation de la biodiversité et du reboisement dans une approche de compensation carbone.

En partenariat étroit avec l'AAPLG (Asosiyasyon Animatè ak Peyzan LaGonav), ACP Environnement a co-construit un projet pour **accompagner les populations du territoire de la commune de Anse-à-Galets sur l'île de la Gonâve** afin d'assurer la durabilité du développement de leur territoire à travers la mise en œuvre d'actions de préservation de la biodiversité, de reboisement et de séquestration carbone conjuguées au développement d'activités économiques durables.

Il s'agit à travers ce projet d'accompagner les populations de l'île de la Gonâve qui figurent parmi les plus vulnérables de la République d'Haïti à valoriser les potentialités environnementales représentées par la richesse de sa biodiversité marine et terrestre qui sont mises en danger par leur surexploitation.

L'ambition est ainsi de promouvoir des techniques de reboisement et de séquestration carbone conjuguées à des activités agricoles durables qui permettront d'apporter des revenus additionnels aux familles de la commune.

Trois axes opérationnels ont été structurés :

Axe 1 : Préserver les forêts de mangroves et développer une économie bleue à travers la réhabilitation de 5 hectares de forêt de mangroves et grâce au développement de DCP (Dispositifs de Concentrations de Poissons) autour des forêts de mangroves ;

Axe 2 : Développer des zones de reboisement arboricoles et maraîchères avec l'implantation de 10 bosquets d'arboriculture fruitière sur une surface de 10 hectares, le développement de zones de permaculture maraîchère et l'installation de 25 systèmes de collecte d'eau de pluie pour répondre aux besoins en eau des espaces arboricoles et maraîchers ;

Axe 3 : Sensibiliser et former la population locale aux thématiques de biodiversité et de développement durable à travers la formation des populations en permaculture maraîchère, la formation à l'utilisation de foyers améliorés, la mise en œuvre de campagne de sensibilisation sur les questions de biodiversité et de changement climatique.

Ce projet d'un montant global de près de 500 000€ sur une période de 24 mois a été présenté à plusieurs partenaires financiers par ACP Environnement et l'AAPLG pour permettre un bouclage financier dans les prochains mois et envisager le démarrage des activités début 2021.

Contact :

ACP Environnement – Tour Secid – Place de la
Rénovation – Pointe-à-Pitre – Guadeloupe – FFWI

contact@acpenvironnement.org

<https://acpenvironnement.org>